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陳茂波昨日發表網誌指出，提速發展北部都會
區，是香港把握科技變革機遇的關鍵。北都區

是香港經濟發展新引擎的載體，為「人工智能+」
等前沿技術、新興產業及傳統產業轉型升級提供廣
闊發展場地，並透過構建完善的創科生態圈，結合
粵港澳大灣區高端製造業和市場規模的優勢，推動
灣區聯動發展。

河套首三樓年內營運
他表示，北都區規劃為四大區域，當中創新科技
地帶覆蓋河套香港園區和新田科技城兩大重鎮。面
積87公頃的河套香港園區與對岸河套深圳園區協作
發展，成為推動港深兩地創科研究轉化與發展的試
驗田，園區首三座大樓已陸續落成，預計年內營
運，其餘五座亦全速推進，特區政府正爭取在區內
落實創新要素跨境便捷流動安排。
至於新田科技城及附近一帶的210公頃創科用
地，則承接河套區的科研活動和成果轉化，發展以
產業導向並充分善用香港內聯外通優勢，吸引海內
外策略性科技企業進駐，構建蓬勃的創科產業鏈和
新興創科產業基地。

片區開發下半年招標
陳茂波指出，北都區相關工程將陸續上馬、產業
用地逐步推出，加上其他重要民生相關的基建工程
如北區醫院擴建、啟德新急症醫院、公營房屋相關
土地平整項目等，政府工程開支將進入高峰期。
為確保工程按時推展，早日惠及經濟民生，政府
會善用市場資源，包括採用更多元的發展模式以推
展相關項目，包括更多的公私營合作、原址換地、
試行片區開發等。以片區開發模式為例，政府已就
北都區三個試點向市場邀請意向書，目標是今年下
半年起陸續招標。

陳茂波特別提到，會透過發行政府債券融資，確
保北都區的項目進度。而發債支持基建工程、投資
未來，是國際慣常和普遍的做法，不少地方的政府
也透過這方法為基建項目融資。
他並指有國際機構報告認為，儘管香港計劃發債
支持基建，但債務水平仍處於低水平，另有本地大
學的研究報告指出，適當發行債務，以支持惠及民
生和社會長遠發展的項目，屬明智之舉。
他強調，為推行策略性基建，並讓新增產業用地更
快推出，香港有條件並有能力適度增加發債，以靈活
運用市場力量，而環顧一些先進經濟體，其政府債務
相對生產總值的比率均超過100%，相較之下香港現
時相關比率僅約9.3%，未來即使略為提高有關比率，
亦仍遠低於其他先進經濟體，屬穩健水平。

帶來稅收兼豐富債市
陳茂波指出，發債籌資乃用在投資未來，並非用在

日常開支，這是特區政府一直嚴守的財政紀律。隨着
部分基建工程逐步落成，未來發債需求及規模會相應
減少。另一方面，基建投資帶動的經濟活動和產業發
展，亦將為香港帶來更多新發展機遇和稅務收入，而
透過發行較長期債券以支持較長期的工程項目，也能
讓現金流年期與工程項目的需要相匹配。
他表示，特區政府過往發行的債券深受環球機構

投資者包括商業銀行、中央銀行、主權基金及國際
組織以及基金經理、私人銀行、保險公司等歡迎，
如2024/25年度發行的綠色債券和基建債券，機構
投資者部分均錄得近3倍至7倍認購額，反映市場有
龐大需求，以及對香港長遠發展具信心。不少保險
公司或資產管理機構亦期望特區政府增發更多不同
年期，以不同貨幣計價的債券，滿足他們對本地債
券的投資需求，而這同時有助推動香港債券市場更
蓬勃發展。

北都區擬發債融北都區擬發債融資資
免進度受財困制約免進度受財困制約

香港文匯報訊（記者 黃子晉、蔡學怡）
中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事
務辦公室主任夏寶龍近日在粵港澳大灣區
多個合作平台地區進行調研。香港特區政
府財政司司長陳茂波昨日在網誌強調，提
速發展北都區是香港把握科技變革機遇的
關鍵。香港多位立法會議員、創科界人士
昨日接受香港文匯報訪問時認為，特區政
府要加強統籌協調，精簡程序，吸引企業
及早入駐北都區開展業務等，以改革破局
精神提速提效建設北都區、河套深港科技
創新合作區香港園區。
立法會議員李慧琼表示，夏主任這次南
下考察，她感受到一個很強烈的訊息，就
是中央希望香港在經濟發展上有所突破，
在改革上要有破局思維，這樣才可能追上
國家對河套甚至北部都會區助力國家新質
生產力發展的期許。她認為，特區政府目
前已很積極地推動北部都會區發展，但特
區政府在交通配套、基礎設施方面仍有待
提速，應考慮有何條件是可以突破，並期
望政府可進一步加快發展。
立法會議員劉國勳表示，現屆特區政府積

極採納民建聯及各界建議，不斷透過改革、
精簡與發展相關的法定程序，以及行政審批
程序，譬如屋宇署早已設立呈交圖則前的查
詢機制，讓業界盡早確定建築方案的可行
性，期望政府繼續加強統籌協調，精簡程
序，各部門上下一心提升發展審批的效率，

並建議加快審批或豁免進行過渡性項目的申
請，鼓勵發展「1.5級園區」，吸引企業及早
入駐北都區開展業務。
立法會議員李鎮強表示，香港很多大學
都有實力雄厚的科研團隊，本地已具備發
展生物科技等產業的人才資源，建議特區
政府積極推動爭取拓展「數據過河」，加
強與內地相關產業和持份者合作，讓香港
有機會獲取整個粵港澳大灣區，以至全國
的臨床數據用於發展生物科技等科研用
途，將大大促進有關產業在河套園、北都
區的發展。

倡與內地合建鐵路降成本
立法會議員張欣宇表示，河套園、北都區

的發展需要完善交通配套，要避免因基建滯
後拖慢發展進程，建議特區政府基建先行，
提速落實規劃發展港鐵北環線、洪前線，爭
取讓有關項目成為與內地跨境合建試點，以
大幅降低造價，並將有關鐵路的土木工程項
目融資由政府承擔，不用再由港鐵全包，以
大幅提升有關鐵路的發展速度等。
智慧城市聯盟榮譽會長楊全盛建議特區
政府要爭取早日在河套園、北都區物色土
地，及早規劃，爭取先行為便利低空跨境
運輸沙盒測試制訂清關安排、航線及相關
法律規範，為業界提供明確發展時間表，
讓大家心中有數，才能更好配合、參與有
關發展。

香港文匯報訊（記者 蔡競文、周紹基）對於
特區政府計劃透過發行政府債券來支持北部都
會區的融資需要，有學者和財金界人士昨日對
香港文匯報記者表示，目前香港債務水平處低
水平，適當發債以支持惠及民生和社會長遠發
展項目，屬明智之舉。
香港中文大學劉佐德全球經濟及金融研究所

常務所長莊太量認為，發債是最快籌到資金的
方法，而且最好是發長債吸引國際及機構投資
者。他解釋，香港作為國際金融中心，政府發
長債有很多好處，可發30年的長債，因為香港
在債市方面比較弱，一個發展全面的債市最好
有長、中、短期債券，過往的iBond是給市民
大眾投資的，而長債則可以吸引國際及機構投
資者。發長債予全球投資者，政府收益大、開
支相對較少。

港債規模遠遜星洲
莊太量還認為，如果香港與新加坡比較的

話，新加坡發債規模等於GDP的150%以上，
所以香港在發債上仍有很大的空間。如果香港
的發債佔比佔GDP約60%至70%，他相信可以
承受到。
特首政策組專家組成員、科技大學經濟學系

榮休教授雷鼎鳴表示，現時投資建設北部都會
區，這些投資從賬面看來或會增加財赤或債
務，但該項目具有成本效益，不但對提振本港
經濟有作用，符合社會成本效益，對政府的收
支也有好處，將來賣地的收益將大於成本，土
地儲備也比美元儲備安全，故他不擔心政府在
償債上有任何問題。
有基金經理亦認同政府透過債市集資或向市
民發行基建債券，集資發展北部都會區，指任
何大型建設都涉及現金流問題，早期現金流投
入的最佳方法之一正是向市場集資。建議北部
都會區項目採用最新的環保要求，符合綠色債
券的要求，更有助於本港的綠債市場發展，並
強化香港作為國際金融中心的地位。

陳茂波陳茂波：：與公私合營原址換地片區開發多元發展與公私合營原址換地片區開發多元發展
香港特區政府財政司司長陳茂波昨日指出，為抓緊前沿科技迅速發展帶來的

機遇，需要加速北部都會區的建設，提供足夠空間及基礎設施以吸引科技企業落戶

香港，並加大其在港研發或高端製造業務的規模，以蓬勃相關經濟活動。隨着未來數年

北都區相關工程將陸續上馬，政府工程開支將進入高峰期。為確保工程按時推展，會更

靈活善用市場資源，包括會透過發行政府債券融資，確保北都區的發展進度不會因公共財

政狀況而受到制約。 ●香港文匯報記者文森
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學者：發債建北都區明智之舉
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●●河套創科河套創科園首三座大樓已陸續落成園首三座大樓已陸續落成，，預計年內預計年內
營運營運。。圖為去年圖為去年99月拍攝的工程進展月拍攝的工程進展。。 資料圖片資料圖片

●●新田科技城是北都區創科地帶兩大重鎮之一新田科技城是北都區創科地帶兩大重鎮之一。。圖為去年圖為去年99月拍攝的新科城選址月拍攝的新科城選址。。 資料圖片資料圖片
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香港文匯報訊 緬甸克倫邊防軍向泰國移
交妙瓦底涉電騙及人口販賣等犯罪嫌犯事件
有新進展。據泰國媒體報道，中國公安部部
長助理劉忠義昨日帶團赴緬甸妙瓦底，會見
緬甸內政部長，並向當地官員了解及討論妙
瓦底中國籍涉電騙園區嫌疑人移交泰國並押
解回國的流程。泰國移民局官員向中方代表
團介紹了涉電騙人員安置、甄別和交接程
序，並強調所有人員必須經過中緬雙方聯合
審查後方可遣返。劉忠義在考察過程中表
示，中國政府將按照2024年曾採用的方
案，派遣包機直接降落泰國達府湄索國際機
場，預計首批500名至600名涉電騙人員將
於近日通過泰國轉運回國。

緬方控制甄別千名相關人員
消息人士向香港文匯報透露，劉忠義抵

達緬甸後，先後與緬甸內政部長、當地官
員了解並討論妙瓦底中國籍涉電騙園區嫌
疑人移交泰國並押解回國的流程。最新消
息稱，緬甸克倫邊防軍（BGF）和民主克
倫佛教軍（DKBA）此前已成功控制並甄
別至少1,000名相關人員，其中逾半數為
中國公民。這些中國公民將通過泰緬友誼
2號大橋進入泰國，通過國家級移交機制
處理，並隨後交由中國押解回國。目前緬
甸政府已整理水溝谷（Shwe Kokko）地區
的中國公民名單，準備向泰國移交。這些

人員包括電信詐騙團夥成員以及人口販賣
受害者，他們將成為本次首批被集中移交
泰國的人員。

入境泰國時需接受生物特徵掃描
消息人士稱，早前泰國方面已在着手建

立相關人員的信息庫，中方也已提前向泰
方提交約3,700名涉電信詐騙和人口販運
的嫌疑人名單。這些被移交的相關人員，
將在入境泰國時接受生物特徵掃描，並接
受身份證件的檢查。泰方也將藉此建立相
關信息庫，加強後續對電信詐騙和人口販
運人員的打擊工作。
據了解，2月14日克倫邊防軍以領導人

蘇奇督名義向泰國防部長及負責守衛達府
邊境的負責人發函，表示將會從妙瓦底通
過泰緬友誼2號大橋向泰國移交500名相
關嫌疑人。泰緬兩國官員於15日提前接洽
相關行動方案。消息人士稱，雙方商定的
結果為，由緬方準備一份詳細的移交人員
名單和信息清單，包括相關人員的國籍、
性別、照片等詳細信息，同時備註旅行證
件狀態信息後，提前3至5天向泰方提供以
上資料，用於後續程序。雙方同意使用泰
緬友誼2號大橋作為接收和遣返地點，且
泰方每天可接收最大能力為500人，泰方
不會在邊境設立臨時收容站。這意味着相
關人員移交中國的工作將被極大提速。

公安部高層赴泰緬交涉 擬派包機押解涉電騙人員回國
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